



Le 4 décembre 2023

Populismes : danger pour la démocratie

Notre pays est confronté depuis quelques années à une conjonction de crises sociales et économiques menaçant nos valeurs et nos modes de vie qui sont la cible de tous les extrémistes. La crise socio/économique n'est pas terminée, elle continue à fragiliser les travailleurs, la population et les territoires.

A cela vient s'ajouter une crise de la démocratie sans précédent qui se traduit par une défiance envers les institutions et les représentants politiques.

Des mouvements extrémistes de gauche et surtout de droite n'hésitent pas à jouer sur les peurs et les émotions, à attiser les haines opposant les français aux étrangers, ceux qui travaillent à ceux qui ne travaillent pas, sapant ainsi les fondements de notre modèle républicain et de notre démocratie.

Pour la CFDT cette situation n'est pas une fatalité. Aujourd'hui notre société est fracturée et le populisme se nourrit de ces faiblesses.

Le populisme n'est pas un parti, Il développe une stratégie de conquête du pouvoir sans projet sociétal au niveau économique et social. Pour les populistes tout est simple alors que le contexte géopolitique, social, économique est complexe.

Il faut comprendre le populisme pour y répondre et construire une société plus juste, plus solidaire et plus résiliente.

Qu'est ce que le populisme ? Quelles sont ses caractéristiques ?

« Populisme » ou « populiste » sont des termes actuellement très utilisés mais jamais définis, qui reposent sur des discours, des rhétoriques politiques simplistes, des abus de langage qui dénaturent et sous estiment les dangers réels pour notre démocratie.

Le discours populiste se construit autour de l'idée d'un « vrai peuple » de la démocratie directe et d'une vision dénaturée de la justice sociale.

Référence à un vrai peuple

Il existe différents populismes mais quel qu'il soit il oppose un peuple qui serait homogène, aux « autres » qui représenteraient une menace pour l'unité et le devenir de la nation. On retrouve dans les « autres » syndicats, juges, corps intermédiaires, médias, opposition, associations, intellectuels... ces structures qualifiées de minorité alors qu'elles représentent la majorité de la population.

Un populiste élu président - Poutine, Trump, Erdogan , Orban, Bolsonaro ... considère que lui seul représente l'intérêt général. Il se prétend seul garant du peuple en ayant écarté les contre pouvoirs indispensables en démocratie.

Vision restrictive de la démocratie

Pour les populistes le pouvoir ne peut être incarné que par un leader qui serait l'émanation et la seule représentation du peuple.

Le populisme développe une vision de sa démocratie à l'opposé des démocraties qui reposent sur la démultiplication des formes de représentations légitimées (élus) et de contre pouvoirs : justice, liberté de la presse, reconnaissance des corps intermédiaires, société civile, lois, constitution...

Réduction de la démocratie à la démocratie électorale directe :

Les populistes invoquent l'élection des dirigeants par référendum comme seul instrument d'expression populaire. Toutes les autres formes d'expression (démocratie représentative, sociale...) sont considérées comme émanant de minorités (institutions, associations, syndicats, magistrats...) qui extérieures au peuple remettent en cause la volonté des populistes.

Leur objectif est une remise en cause des valeurs de la République (solidarité, égalité, fraternité, justice sociale, laïcité...).

Elimination des contre pouvoirs :

Tous les populistes remettent en cause les autorités indépendantes et les cours institutionnelles. Ils sont hostiles à la liberté de la presse, syndicale, à l'expression de la société civile et plus généralement à tout ce qui donne une vision pluraliste de la société, qui contredit la leur. On voit bien la démagogie. **Le populisme est donc hostile au pluralisme de la société et à son expression.**

Vision dénaturée de la justice sociale

Les populistes réduisent la justice sociale à un principe d'identité en excluant le principe d'égalité. Cette vision rejette ceux qui ne sont pas à l'intérieur de cette logique. Cela les amène à des positions identitaires et à des discours opposant les français de « souche » aux autres, d'origine différente ou issus de l'immigration.

De ces positions et de ces visions identitaires découlent la préférence nationale et l'absence de tout programme de redistribution de la richesse au niveau social et économique.

Le danger des régimes populistes une fois au pouvoir

Les régimes populistes font la chasse aux syndicats et à l'ensemble des corps intermédiaires, glissent vers l'autoritarisme voire des dictatures (Poutine, Trump, Erdogan, Bolsonaro, Orban ...) ils sont en opposition à la démocratie en muselant la société civile.

Pour les populistes l'intérêt général est porté par un seul homme : le président, leur stratégie est de faire illusion, prendre **en otage le peuple pour gouverner.**

En France le RN et Reconquête mènent une stratégie populiste, une politique identitaire et d'entrisme dans les corps intermédiaires pour y imposer leurs pratiques et leurs objectifs anti-démocratiques.

Repli sur soi et protectionnisme :

En Europe les populistes dénoncent par un discours identitaire et simpliste l'ouverture des frontières, la libre circulation des biens et des personnes, autant d'éléments qui pour eux viennent mettre à mal la cohésion nationale. Ces positions sont portées par le RN et Reconquête.

Ce protectionnisme, ce repli politique ne tiennent pas compte des réalités, des conséquences sociales, économiques et géopolitiques ...

Réponse de la CFDT aux populistes

La CFDT s'appuyant sur nos valeurs dénonce le discours du RN qui est démagogique et contestataire, dangereux, porteur de haine et de violence.

Notre action sociale et économique est ancrée dans la réalité et produit des résultats que nous devons à l'action collective dont découle des propositions concrètes élaborées à partir des attentes des travailleurs. Des résultats récents ont été obtenus : carrières longues, compte pénibilité et formation, complémentaire santé, emploi... La CFDT combat le discours défaitiste, régressif qui ne fait que promettre et critiquer l'action syndicale et sa légitimité.

Nos valeurs sont issues du monde du travail et sont aux antipodes de celles du RN et Reconquête. L'égalité, la fraternité, la solidarité que nous prônons sont incompatibles avec la priorité ou la préférence nationale. Les propositions de RN sur la famille constituent une menace pour l'émancipation et un bond en arrière pour le droit des femmes. La laïcité que nous défendons est incompatible avec celle affichée par le RN qui est un déguisement pour cacher son islamophobie, sa xénophobie et son racisme. Notre conception de la laïcité tend à respecter les libertés de tous et à préserver le « vivre ensemble ». Notre vision de l'Europe et de son rôle dans le monde sont inconciliables avec le nationalisme exacerbé du RN qui s'inspire de Poutine, Trump, Bolsonaro...

Pour la CFDT notre démocratie doit sortir d'une vision à court terme et de la dictature de l'urgence afin de construire un projet de société structurant qui s'appuie sur des valeurs démocratiques en évitant les clivages stigmatisants et le creusement des inégalités sociales.

Christian VANIN